
№1
В Народный комиссариат по просвещению

от Комиссии по организации
Смоленского государственного университета

В виду крайне назревшей необходимости создать в Западной области
новый источник и центр Высшего образования и научной деятельности
Исполнительный Комитет Западной области решил принять самые
экстренные меры к тому, что бы в самом непродолжительном времени по
возможности с 7-го ноября настоящего года открыть в гор. Смоленске
Государственный университет, который должен носить наименование
Смоленского Государственного Университета памяти ОКТЯБРЬСКОЙ
РЕВОЛЮЦИИ.

В настоящее время найдены для Университета обширные помещения,
которые приспособляются в спешном порядке в зданиях бывшего
Епархиального училища. Приняты также меры к финансовой поддержке
Университета из местных средств, причем постановлением областного
Исполнительного Комитета от 30-го октября с/г гарантируется отпуск 500.000
рублей для нужд открываемого в Смоленске Университета.

Для образовании факультета социальных наук, который предполагается
немедленно открыть в Смоленске уже в настоящем семестре, Областной
Исполнительный Комитет через своих уполномоченных обратился к
Президиуму Социалистической Академии Общественных Наук (1), которая
уполномочила Члена Президиума М.А. Рейснера предпринять все нужные
шаги для образования совместно с уполномоченными Областного
Исполнительного Комитета первоначального состава указанного факультета
социальных наук.

В настоящее время состав профессоров факультета социальных наук
уже образован в числе 14 профессоров по важнейшим предметам факультета,
изъявивших свое согласие начать чтение лекций с ноября месяца т/г., так что
открытие университета возможно приурочить к 7 Ноября, памятной
годовщине Октябрьской Революции, положившей начало первой в Мире
Социалистической Советской Республике.

Представляя по уполномочию Областного Исполнительного Комитета
Западной области подробную смету как по научно-учебной, так и
хозяйственной части Университета в размере – 1953700 рублей на вторую
половину 1918-го учебного года, считая из годичной сметы 3457400 рублей
потребной на содержание факультета социальных наук и Университетской
администрации, мы нижеподписавшиеся уполномоченные Областного
исполнительного Комитета Западной области покорнейше просим
Комиссариат по Народному Просвещению принять в самом спешном порядке
все меры к тому, что бы провести в установленном порядке прилагаемые при
сем сметы на содержание Смоленского Государственного Университета и



немедленно ассигновать в счет этих смет авансом на потребные текущие
расходы 300.000 рублей из средств Государственного Казначейства.

При сем прилагается 1) Смета, 2) Список профессоров, изъявивших
свое согласие читать лекции в Смоленске и 3) надлежащие удостоверения.

Председатель Комиссии по устройству в гор. Смоленске Университета,
заместитель заведующего Отделом Народного Образования Западной
Коммуны Савватиев (2)

Уполномоченный Президиумом Социалистической Академии и
Областным Исполнительным Комитетом Западной КоммуныМ. Рейснер

ГАРФ. Ф. А- 2306. Оп.18. Д. 62. Л. 1-1об.

№ 2
Удостоверение на имя М.А. Рейснера в качестве ректора университета

31 Октября 1918 г. (3)

Дано таковое т. РЕЙСНЕРУ в том, что он постановлением Областного
Исполнительного Комитета Западной Коммуны от 30 Октября с/г. утвержден
ректором Смоленского Государственного Университета памяти Октябрьской
революции с возложением на него работ по организации названного
Университета, что подписью и приложением печати удостоверяется.

Председатель Облискомзапа С. Иванов (4)

Секретарь Антонов

ГАРФ. Ф. А-2306. Оп.18. Д. 62. Л.12.

№ 3
Университет Западной области

Наконец-то является возможность приступить к конкретному
осуществлению идеи организации Высшей Школы в Западной Области.
Стремление населения этой Области иметь у себя Высшую Школу вообще
давно проявляется в различных формах. До революции пытались в этом
направлении сделать все, что только можно было. Нельзя было создать
Университет, открывали Учительские Институты и Отделения Московского
Археологического Института, но параллельно с этим все же губернские
города зондировали почву для открытия Университета где- либо в Западной
Области.

В текущем году это особенно заметно сказалось во время решения
вопроса о переводе Юрьевского Университета.



Не взирая на то, что этот Университет, как своевременно и отметил
Облискомзап, совсем не был подходящим для Западной Области, тем не
менее сначала Смоленск, а затем и Витебск пытался всячески перевести его к
себе. Когда же убедились, что Юрьевский Университет по многим причинам
действительно не может быть в Западной Области, то часть населения совсем
разочаровалась и потеряла веру иметь в ближайшем свою Высшую Школу;
другая часть теперь обращает свои взоры на местные Учительские
Институты с надеждой на то, что они нынче будут преобразованы в «Высшие
Педагогические Институты»: третья же – применительно к городу Смоленску
верит в возможность создания нынче «Рабочего Техникума».

Учитывая такую настоятельную необходимость населения иметь свою
вполне определенную самостоятельную высшую школу, Внешкольный
Подотдел Западной Области решил в недалеком будущем предпринять самые
энергичные меры к скорейшему разрешению этого столь волнующего всех
вопроса.

Пользуюсь кратковременным пребыванием в г. Смоленске Московских
лекторов, 11-го сего августа этот Подотдел созвал экстренное заседание с
целью выяснения, какого типа высшая школа теперь наиболее необходима в
Западной Области. На этом заседании помимо лекторов из Москвы и
присутствовали члены коллегии Отдела Народного Образования Западной
Области и часть членов местного «Лекторского Бюро». Это совместное
заседание оставляя в стороне и без того уж положительно разрешенный в
центре вопрос о грядущей реформе Учительских Институтов, единогласно
признало принципиально необходимым открыть в нынешнем учебном году
по типу Московск[ого] Пролетарск[ого] Университета свой такой же
университет и этим самым положив прочное основание Государственного
Университета Западной Области.

При этом предполагается, что это функционирующие уже в Западной
области различного рода подобия «Высшей Школы» будут проведены при
этом университете на ряду с вновь открывающимися факультетами тоже на
положение соответствующих факультетов. Кроме того этот университет
соберет вокруг себя, или так же вновь откроет обще образовательные и
различного вида профессиональные курсы, школы и т.п.

Согласно же принятой на этом заседании резолюции, Внешкольному
Подотделу теперь нужно принять все меры к осуществлению с текущего
учебного года трех ступеней этого Пролетарского Университета,
привлекая к этому все местные творческие силы.

По существу, первая ступень Пролетарского Университета представляет
собой ни что иное, как курсы для взрослых и подростков, на которых всякий
безграмотный или малограмотный будет иметь возможность в течении 2-х
лет усвоить курс низшего и высшего начального училища; вторая ступень
приблизительно за такой период времени даст возможность каждому
взрослому пройти цикл предметов последних четырех классов средних
учебных заведений (Пролетарская гимназия для взрослых); третью ступень



нынче предполагается осуществлять в виде факультета социальных наук
(Основания Государственного Университета).

В дальнейшем, по мере того, как яснее будут выявляться нужда в
знаниях другого рода, будут открываться и соответствующие факультеты, в
том числе и «Рабочий Техникум». Однако, все это будет создаваться
постепенно, по мере поднятия культурного уровня населения и притока
материальных и интеллектуальных сил.

В открываемый университет могут поступать все и прежде всего
пролетарии, без экзамена на ту ступень, на какую каждый сочтет себя
наиболее подготовленным. Плата за обучение в университете взиматься не
будет, причем занятия в нем будут производиться большей частью в вечерние
часы […].

Протокол совместного заседания членов коллегии отдела народного
образования Западной Области, московских лекторов и членов местного
лекторского бюро будет опубликован в одном из следующих номеров нашей
газеты.

Во имя же скорейшей организации Пролетарского Университета ( для
него предполагается в г. Смоленске приспособить здание Епархиального
училища). Отдел Народного Образования Западной Области уже начал
сноситься с Центральным Комиссариатом Народного Просвещения, чтобы
скорее открыли для этой цели кредиты, прислали бы опытных организаторов
и ученые силы.

Нам всем заинтересованным в создании этого Университета нужно
только поспешить с выработкой плана организации, надо детально разобрать
программу первой и второй, а по возможности и третьей ступени, и, наконец,
определеннее выявить то число местных лекторских сил, которые нынче
надлежит пополнить из центра. В виду этого от имени Внешкольного
Подотдела Западной Области всех лекторов, преподавателей средней и
низшей школы, ровно как и других квалифицированных работников в сфере
науки, которые смогут внести свою лепту в это общее и сложное дело, прошу
пожаловать на заседание по организации Пролетарского Университета 30
августа (пятница) в 5 часов по новому времени в помещение Городского
Отдела Народного Образования.

Вам же, т.т. учительницы здесь представляется возможность
великолепно выполнить свою трудовую повинность, которую Вам только что
объявили. Итак, идите творите великое и столь славное дело. Ваш отклик на
мой призыв будет самым лучшим выразителем Ваших исконных стремлений
иметь у себя Университет, и горячего желания поработать на благо
трудящегося народа! Надеюсь, что скоро перейдем от слов к реальным
действиям…

Временно Заведующий Внешкольным Подотделом Западной Области
Н.И. Кибовский

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 28 августа 1918 г. № 211.
С. 4.



№ 4
Работа по организации университета Западной коммуны

Как не тяжела вследствие сложности и трудности реального
осуществления столь грандиозной, величественной задачи, какой является
организация Университета Западной Коммуны, тем не менее
подготовительная работа уже начинает идти усиленным темпом. Благодаря
тому, что в городе Смоленске функционируют двухмесячные инструкторские
курсы по внешкольному образованию, на которые приезжают читать лекции
Петроградские и Московские лектора, завязываются с ними тесные общения
относительно привлечения наиболее популярных лекторов из центров и
работы в нашем открываемом Университете.

Вместе с ними на этих курсах работают и местные лектора. Результаты
деятельности которых позволяют судить о ступени возможного
использования их в будущем Университета.

Словом, уже предприняты конкретные шаги к подысканию
соответствующего лекторского кадра для Государственного Университета
Западной Коммуны. Кроме того зондируется почва на нужные для этого
финансовые ассигнования и предпринимаются скорые меры к
приспособлению для Университета здания Епархиального училища.

Параллельно с этим, начиная с 30 августа сего года, все время
организуется Комиссия для детальной разработки принципиальных
положений Университета в таком составе, чтобы она действительно могла бы
быстро и, но возможности, безукоризненно оправдывать возлагаемые на нее
надежды. В состав этой комиссии входят представители коллегии Областного
Отдела Народного Образования (Савватиев, Руднев, Левыкин, Кибовский),
коллегии Отдела Народного Образования Смоленского Отделения
Пролеткульта (Носоновский, Францевич, Меркин), Смоленского Союза
учителей Интернационалистов (Муравьев), члены местного «Лекторского
Бюро» (Ф.В. Воронин, И.В. Федоров, Лапчиевский, Г. Петров, Редков, Ланг,
Якунин, Береснев, Черкасов) и , кроме этих, т.т. Манчтет, И.М. Федоров,
Бородовский, Сапожников, Крыжановский, Филанетов, Самецкий.

В течение прошедших трех заседаний эта Комиссия уже до некоторой
степени выявила контур Университета вообще и наметила общую схему
учебных занятий факультета социальных наук в частности.

Судя по той серьезной деловитости, которая так рельефно сказалась
впоследствии на совещания членов Комиссий 20 сентября, можно быть
уверенным, что вся подготовительная работа к ноябрю месяцу будет
закончена. В интересах же скорейшего открытия Университета, решено
напрячь все силы. Для этого прежде всего тогда было признано, что все
записавшиеся члены должны весьма аккуратно посещать заседания
Комиссии, иначе не следует записывать в число членов всуе. Отсутствие
членов допустимо лишь в исключительных случаях при весьма
уважительных причинах. Все заседания Комиссии являются открытыми и



посторонние лица на них могут присутствовать и в составе Комиссии.
Следующие обязательное для всех членов (прошу принять к сведенью)
заседания Комиссии состоится 25 сего сентября ровно в 8 с половиной часов
вечера в помещении Отдела Народного Образования Западной Коммуны
(рядом с 1 м Реальным училищем).

Намечена следующая повестка дня:
1) Утверждения протоколов предыдущих заседаний Комиссии.
2) Утверждение Регламента Комиссии.
3) Доклад по конструкции Университета Западной Коммуны.
4) Рассмотрение общей схемы предметов факультета социальных наук

Университета.
5) Текущие дела.
Такого рода пленарные заседания Комиссии, вероятно, всегда будут по

средам, по крайней мере на последнем совещании большинство членов
склонялись к этому дню недели. Впрочем, в каждом отдельном случае об
этом будет публиковаться в местных газетах.

Вр. Заведующий Внешкольным Подотделом Западной Коммуны
Н.И. Кибовский (5)

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 25 сентября 1918 г. №
226. С.2.

№ 5
От Смоленского Учительского Института

Совет Института приглашает окончивших в 1918 г. и ранее курс
Высшего начального при Институте училища продолжить свое образование
на 4-м классе трудовой школы при Учительском Институте, в какую с
текущего учебного года преобразовано высшее начальное при Институте
училище. Положительный или отрицательный ответ от окончивших курсы
училища Канцелярией Института будет ожидаться до 22-го сего октября
месяца.

Совет Института

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 2 октября 1918 г. № 231.
С.3.

№ 6
Университет Западной Коммуны

Так называется наш Смоленский университет и будет называться, пока
его нет. А когда он будет, придется называть его иначе. Например: 1-й
университет Западной Коммуны. Потому что Минский университет, который
организуют теперь профессора Карский, Довнар-Запольский, Массониус и



др. и который покамест называют Белорусским, будет к этому времени
вторым университетом З[ападной]К[оммуны], Могилевский – третьим и т.д.

2-го октября в помещении Отдела Народного Образования на пленарном
заседании Комиссии по организации университета Западной Коммуны
докладчик при обсуждении вопроса о реорганизации Комиссии после
огромного перечня будущего ее состава сказал: «Необходимо пригласить в
число членов Комиссии таких видных местных политических деятелей как
Мясников, Пикель и др. «Это предложение спора не вызвало, хотя принявшие
его создатели университета долго сомневались нужны в Комиссии
представители трех […] и учителей интернационалисты, или не нужны?

Это была […], интеллигентская грусть собравшихся на […] всех
прежних своих начинаний, предположений и словопрений. Тихое признание
в своей несостоятельности. Ибо что же Комиссия сделала до сих пор?
Создала ли важные, обширные исполненные проекты, которые остается
только поскорей осуществить? - Нет. Результат ее работ к последнему
заседанию выразился в листок писчей бумаги, на которой в форме добрых
пожеланий было конспективно помянуто и подсчет сил, пропаганды,
обращены к центру и Реорганизации Комиссии.

То-есть: хороша-то я, хороша, но если сама себя высеку: буду еще
лучше! Прибавка от себя: возможно! Средство очень радикальное: встарину,
говорят, помогало. При царе, черной памяти, главным тормозом в создании
университетов было запрещение и потом деньги. Тогда приходилось всячески
уламывать, и заговаривать зубы, чтобы запрещение сменялось хотя бы
нежеланием. Но это тянулось десятки лет. Тогда приходилось (как уже во
время войны в Иркутске) собирать копейки. Наша Комиссия заявляет:
Материальная сторона удовлетворительна». Так в чем же дело? Почему Улита
идет, когда то будет? Необходимо обращаться в Москву за присылкой
научных сил для организации университета? – Обращаться! Да не будет вам
сие в стыд или осуждение. – Необходимо пригласить Мясникова и Пикеля? –
Они не далеко. – Необходимо реорганизоваться? - Сделайте одолжение!
Кажется, попали в точку. Только скорей освобождайтесь от маниловщины. –
Не забывайте, что мы пролетарии, - учтиво но с должной бойкостью говорит
меньшая часть Комиссии, состоявшая из интеллигентных молодых
коммунистов, по адресу другой, многочисленной, почтенно буржуазной,
несколько застывшей, педагогической.

- Простите с памяти ежечасно всепокорнейшее отмечает та. А третья
часть, народно пролетарская, в единственном числе наборщика Маркина.
Слушает и излагает в сердце своем. – Создадим медицинский факультет; как
помещение нам очень нравиться б. Епархиальное училище, - шлют грамоту
Смоленские врачи.

- Примем к сведению. Тоже дело хорошие, - хором отвечает Комиссия и
продолжает бродить в неизвестных лесных дебрях из трех сосен: «Какие
факультеты нам открывать?» Порывисто мечтается молодежь, посапывает
буржуазия и молчит одинокий Маркин. Нет, друзья , как вы и я рядитесь, а в
Комиссию далеко не все годитесь… И стыдно тем преподавателям



пролетариата, который в сей грозный час позволили себе заниматься
маниловщиной, любезниченьем Бог знает с кем, неведомо зачем.

Во время революции – все революционно, все должно быть
революционным. А дело пахнущее старым рутинерством и интеллигентской
расслабленностью, не […], покрывается и это время […]. Отнюдь не будучи
сторонником «фельдфебеля в Вольтерах», можно надеяться, что новая
Комиссия, реорганизованная в духе времени, поведет работу быстро и
революционно, поставив на должное место всех буржуазных «генералов и
офицеров от науки»

Д. К-а.
Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,

красноармейских депутатов Западной Коммуны. 4 октября 1918 г. № 233.
С.2.

№ 7
В Смоленском Учительском Институте

В заседаниях Педагогического Совета Смоленского Учительского
Института, ставшим с текущей осени высшим педагогическим учебным
заведением, 30 сентября , 1 и 2 октября рассматривались прошения от лиц,
желающих поступать на 1-й курс Института.
Всех подавших прошения насчитывается более 200 лиц. Принято же 120
человек.

При зачислении в число учащихся Института Совет руководился
следующим своим постановлением: так как Институт чисто педагогическое
учебное заведение, то дело […] в него главным образом был открыт
народным учителям и учительницам на предмет получения ими
основательной подготовки к педагогической деятельности.

В первую очередь были зачислены учителя и учительницы из
окончившие курс учительских семинарий, институтов и др. педагогических
учебных заведений, а также и окончившие 8-мь классов женских гимназий и
проучительствовавших 2 года и более, т.е. получивших уже педагогическую
практику и достаточный опыт в деле преподавания.

Далее, частично были зачислены учителя и учительницы народных
школ, хотя и преподаватели вольного курса средних учебных заведений, но
проучительствовавших 5 и более лет. И здесь совет однако руководился
образовательными цензом поступающих. Были приняты главным образом из
окончивших или прослушавших педагогические курсы и получивших так или
иначе законченное образование по программам высших начальных училищ
или второклассных учительских школ.

К сожалению, некоторым из таких учителей за отсутствием свободных
мест пришлось отказать.

Было отказано в приеме группе лиц, хотя и окончивших средние
учебные заведения, но не имеющих учительского стажа.



Остается пожелать, чтобы возможно скорее открылась учебные занятия
хотя бы даже и в том помещении, где в настоящее время расположен
Институт.

Однако у Института есть надежда перебраться в более обширное
помещение бывшей духовной семинарии, которое Отделом по Народному
Образованию представлено в распоряжение и собственность института.

В этом помещении предварительно необходимо произвести солидный
ремонт печей, канализации, освещения и пр., который уже, несмотря на
неподходящее для ремонта время, отчасти начались, и быть может Институт
даже в этом году устроиться в новом обширном помещении.

Другое пожелание, чтобы в Институте возможно скорее скомплектовался
достойный состав учащих сил по предметам русского языка, педагогики,
математики, истории, физики, естественных наук, истории искусства, новых
[…], места коих в настоящее время в Институте […].

Наконец, еще пожелание - дай Бог чтобы в институте как можно скорее
наладилась совместная работа учащих и учащихся на благо и пользу дорогой
Родине.

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих,
крестьянских, красноармейских депутатов Западной Коммуны. 8
октября 1918 г. № 236. С.2-3.

№ 8
В комиссии по созданию университета

9 октября, в 8 ч. вечера, под председательством И.С. Савватиева
комиссия по созданию университета в Смоленске собралась в новом ее
составе. Из 23 представителей присутствовало около половины. Собрание
считает нужным напомнить учреждениям о выборе ими членов в комиссию и
признает обязательной явку членов на каждое собрание.

Заслушано информационное сообщение т. Савватиева о деятельности
комиссии. До сих пор Зап. Область не имела высших учебных заведений,
кроме Археологического и Учительского Институтов в Смоленске и
Витебске. В августе возник вопрос о пролетарском университете в
Смоленске. Вопрос стоял в связи с Московским пролетарским
университетом, два представителя которого были в Смоленске, а также с
переводом Юрьевского Университета. Но ввиду того, что ни тот, ни другой не
удовлетворяют современным требованиям, решено было идти при создании
университета самостоятельным путем. С этой целью, при помощи
лекторского бюро, и образована комиссия. Первоначально комиссия
предположила создание пролетарского университета социальных наук, но
одержал верх доклад о государственном университете, и, наконец принят
согласительный проект. Комиссией одобрены программы социального
факультета, предположено создание медицинского, заслушана
первоначальная смета. В настоящее время комиссия вплотную подошла к
вопросу: «быть или не быть» университету, и перед нею стоит ряд



неотложных практических задач. К годовщине октябрьской революции
университет должен быть открыт.

А.П. Чаплин подчеркивает, что принят проект университета на
основании положения о государственных университетах. Что касается
состава университета, то предположены два факультета: социальный - ввиду
настоящих требований жизни и медицинский - ввиду благоприятных условий
для создания его в Смоленске, но являются желательными и другие
факультеты. Некоторые из членов высказывают пожелания, чтобы был создан
естественный факультет в виду связи его с медицинским.

По вопросу о лекторских силах выясняется, что силы эти отчасти будут
найдены здесь, отчасти в столицах, оттуда бегут профессора в виду
продовольственного кризиса в […] да юг и др. местах. Особенно
желательными являются представители Московской профессуры, с которою
установлена связь в лице проф. Селищенского.

Собрание решило далее поставить на обсуждение два вопроса: о
кооптации новых членов и о практических мероприятиях. Что касается
первого вопроса, то решено кооптировать для подготовительных работ
след[ующих] лиц: П.П. Ильина, В.П. Мелиоранскаго, В.М. Харанжицкаго, И.
Лейбовича, Каменцева, а также насколько даст возможность время, И.Г.
Левыкина, А.П. Чаплина (6), т. Пикеля и Мясникова. Список этот поручено
президиуму пересмотреть и решить вопрос о кооптации вновь.

Что касается практических мероприятий, то комиссия решила, не
разделяясь пока на секции (социальную, медицинскую и пр.), чтобы не
раздроблять сил, работать сообща, но выполнение различных функций
поручать тем или иным ответственным лицам. Организация лекторских сил
поручена живущему в Москве т. Зезюлинскому, дальнейшая разработка
программа Ф.В. Воронину, дело о приспособлении зданий т. Монастыреву и
оборудование библиотеки – Н.Н. Редкову (7).

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 12 октября 1918 г. №
240. С.3.

№ 9
Местная жизнь

В Комиссии по созданию университета

31 октября в 7 1/3 ч. Веч[ера], состоялась экстренное заседание комиссии
по созданию университета Западной Коммуны в Смоленске. Заслушано
заявление прибывшего из Москвы А.П. Чаплина. Когда Совет профессоров
Социалистической Академии взял на себя задачу организации университета, -
А.П. Чаплин обратился в центральный Совет Народного Образования с
ходатайством об открытии университета 7 ноября. А.П. Чаплин 28 октября
присутствовал на коллегии народного образования. Здесь выяснилось, что
для организации университета необходимы 30 процентов из местных средств



и, кроме того, требуются другие местные средства и экстренно 500 тыс. руб.
Работу по составлению временного положения об университете, сметы,
объяснительной записки и учебного плана выполнила комиссия из проф.
Рейснера, т.т. Чаплина, Левыкина и Кулакова. Для получения же гарантии на
500 т.р. т. Чаплин прибыл из Москвы. Ему удалось выхлопотать эту гарантию
от Облискомзапа (вместо требуемых ранее 200 тыс.), и с этим документом он
вновь отправляется в Москву, надеясь окончательно наладить дело к 7
ноября.

Зданием для помещения университета предложено на первых порах
здание б. Мариинской женской гимназии. Для осмотра этого здания и
приведения в надлежащий вид образована комиссия из т.т. Савватиева,
Ильина и Ярошевского. Для проезда профессоров из Москвы необходимо
также выхлопотать ежедневно курсирующие между Москвой и Смоленском
купе.

Для изыскания местных средств на организацию университета решено
устроить сбор чрез областной Совет профессиональных союзов, рабочую
кооперацию, подотдел высшей школы, почтовые учреждения и пр., а также
распространить соответствующий плакат в провинции и обратиться за
помощью к прессе.

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 2 ноября 1918 г. № 258.
С.2.

№ 10
Местная жизнь

К открытию университета

В день годовщины Октябрьской революции состоялось торжественное
открытие государственного университета Западной Коммуны – событие,
которое наполнило радостью сердца многих и очень многих и дало советской
власти не одного только верного друга.

Но вряд ли многие из тех, которые восторженно встречают открытие
университета, понимают его задачи и характер, ибо многие и очень многие
еще до сих пор не могли отказаться от въевшихся в их мозг понятий об
университете как о казенном учреждении старой официальной науки,
готовящей врачей, адвокатов, преподавателей и т.д.

Старый университет был просветительным учреждением буржуазии,
новый университет будет противоположенным учреждением пролетариата.

Перед пролетариатом в настоящий момент стоят чрезвычайной
важности задачи организации новой жизни. В этой работе пролетариату
приходится сталкиваться с чрезвычайной скудостью культурных сил, с
отсутствием людей теоретически достаточно подготовленных для
осуществления выдвигаемых жизнью задач.



В странах старой капиталистической культуры со старым и развитым
политическим, профессиональным и кооперативным движением рабочих
сама жизнь смогла подготовить достаточный кадр пролетарской
интеллигенции, знакомой со всеми областями социалистического
строительства. Российский пролетариат этой возможности не имел и он
должен потерянное наверстать в ближайшее время.

Пролетарская социалистическая Россия должна в срочном порядке
пополнить кадры своей пролетарской интеллигенции, вот основная задача,
которую должна иметь перед своими глазами советская высшая школа. И
исходя из этого принципа мы должны были приступить к созданию
Смоленского государственного университета, открывая, прежде всего,
социологический факультет.

Задача этого факультета - подготовка деятелей коммунистической
революции, т.е. прежде всего политического, а не прикладного характера. В
связи с этим стоит вопрос о том, когда и в каком порядке будут открыты
факультеты прикладного знания. Не отрицая их необходимости, мы ставим
их в последнюю очередь.

В связи с этим должен разрешиться вопрос о поступлении в университет
для всех тех, которые в нем ищут пути к личной карьере и к приобретению
тех или иных технических задач. Не понимая, что новый университет совсем
не тот, что старый туда будет напирать поголовно вся мелко-буржуазная
интеллигенция, для которой важны только прикладные знания.

Им мы должны ответить: наш университет есть социалистический
университет. Он готовит деятелей социалистической революции, культурных
проводников идей коммунизма. Никому он не дает никаких дипломов,
никаких преимуществ и никаких прав. Кончивши курс этого университета,
вы должны пойти в профессиональное, политическое, кооперативное,
культурное и т.д. движение рабочих и там сдать свой экзамен. Поскольку вы
этого не хотите, вы не должны занимать места в нашем социалистическом
университете.

Социалистический университет для рабочих, для создания новой
рабочей интеллигенции так и только так стоит перед нами вопрос.

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 14 ноября 1918 г. № 267.
С.2.

№ 11
Университет Западной Коммуны

В виду нарушения нормальных сообщений с Москвой, чтение лекций в
Университете пока что прервалось за неприездом профессоров.

Смоленский университет центром уже принят в состав Государственных
Высших школ.



В Университете организовался Хозяйственный Комитете и Комитет по
делам слушателей. Туда вошли члены президиума Комиссии по созданию
Университета. В первом из них профессора Рейснер и Васютинский (8), в
другом – Рейснер и Вытихнов и др.

Облискомзапом отпускается на Университет полмиллиона рублей, 200
тысяч уже отпущено. Есть и другие средства.

Дом Епархиального училища быстро ремонтируется и к 1919 году будет,
вероятно, готов для перехода Университета.

Для удобства профессоров им предоставляется отдельное купе 2-го
класса в поездах, курсирующих между Москвой и Смоленском.

Канцелярия Университета будет помещаться с 28 ноября в дом
б[бывшей] 2-й женской гимназии. Так же продолжается прием прошений.

Число слушателей превысило 600.
Состав самый разнообразный, от лиц с полученным в высшей школе

образованием до учащихся и простых рабочих, от почтальона или
чернорабочего до инженера. Много лиц канцелярского труда и советских
сотрудников.

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 29 ноября 1918 г. № 280.
С.2.

№ 12
Хроника

технический факультет при Смоленском Университете

При Смоленском Университете предполагается открытие технического
факультета делящегося в свою очередь на несколько отделов, так-то:
дорожный, строительный, текстильный и другие, куда предполагается быть
принятыми в первую очередь (по словам одного из членов комиссии по
созданию Государственному университета) ученики Смоленского
технического училища.

«Крупные фигуры» Отдела Народного образования (выражаясь словами
того же члена комиссии) стоят именно на такой точке зрения.

Многое уже сделано в этом направлении.
Происходит ряд совещаний по этому вопросу, которые, надо думать,

разрешаться в положительном смысле.
Большинство председателей приглашенных на эти собрания, даже

уверены в таком исходе совещаний и предполагают, что технический
факультет будет открыт не позже как весною наступающего 1919 года.

Известия Исполнительного комитета Совета рабочих, крестьянских,
красноармейских депутатов Западной Коммуны. 19 декабря 1918 г. №
296. С.3.
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Примечания:

1. Социалистическая академия общественных наук – высшее учебное заведение нового
типа (советское) идеологической направленности. Была организована декретом ВЦИК
РСФСР 25 июня 1918 года в Москве как Социалистическая академия общественных наук
и открыта для слушателей 1 октября 1918 года. 15 апреля 1919 года была переименована в
Социалистическую академию, а 17 апреля 1924 года - в Коммунистическую академию
2. Савватиев Иван Савватиевич – в 1918 г. заместитель руководителя отдела народного
образования Западной области (коммуны).
3. Удостоверение на бланке: «Российская Социалистическая Федеративная Советская
Республика Исполнительный Комитет СОВЕТОВ рабочих, солдатских и крестьянских
депутатов Западной области Президиум 31 Октября 1918 г. № 13562 г. Смоленск».
4. Иванов Семен Варфоломеевич (1880-1955) – трижды избирался председателем
Смоленского губисполкома (с марта 1918 г. до июля 1920 г.), возглавлял исполнительный
комитет Западной Коммуны (сентябрь – декабрь 1918 г.), руководил и губернской
партийной организацией. С 1922 г. на хозяйственной работал в топливной и угольной
промышленности, в 1940-50-е гг. в ряде НИИ.
5. Кибовский Николай Иванович – заместитель внешкольного (высшего) образования
губернского отдела народного образования. Впоследствии деятель образования.
6. Чаплин Александр Павлович (1895-1981) - ) представитель видной смоленской семьи
общественных деятелей, брат лидера РКСМ Н.П. Чаплина (1902-1938). В 1914 г. он
окончил Смоленскую губернскую мужскую гимназию и поступил в Московский
университет на медфак. В 1916 г. за политическую пропаганду среди студентов был
административно выслан в Рязань, после восстановился в числе студентов, служил
счетоводом на Московско-Казанской железной дороге. В феврале 1918 г. был приглашен
на должность Смоленского губернского комиссара народного просвещения, 13 мая 1918 г.
назначен заместителем заведующего школьного городского отдела народного образования,
затем избран членом Смоленского горисполкома, шестым губернским съездом Советов
избран членом Смоленского губисполкома; работал заведующим Смоленским
уездно-городским отделом народного образования. В июле 1919 г. А.П. Чаплин назначен
заведующим Смоленским губернским отделом народного образования.
7. Редков Николай Никитич (1870-1935) – статский советник, кандидат Киевской духовной
академии, учитель Смоленского епархиального женского училища, член Смоленского
церковно-археологического комитета, Смоленской ученой архивной комиссии, редактор
«Смоленских епархиальных ведомостей» (1913-1916 гг.). После 1917 г. деятель
образования и при этом член церковных обществ, осужден по «процессу Смоленских
церковников» 1922 г.
8. Васютинский Алексей Макарович (1877-1947) - советский историк, профессор
исторического факультета МГУ, специалист по всеобщей истории.


